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《路加福音》系列讲章 第 5讲 

爱子 

路加福音 3：21-4：13； 以赛亚书 40 章 

2019 年 2月 17 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

美国心理学学会杂志最近刊登的一篇名为《抵抗诱惑》的文章里有这样的一段:  

限制人意志的主要原因是人的意志。一个人能够在某个方面做到自我控制，但却很难在各个方面

都做到自我控制。由心理学专家罗伊·拜迈斯特主持的一项调查研究里，他们在一组人面前摆着一大

盘曲奇饼 (注：英文叫 cookie，是美国男女老少最喜爱也是最常见的甜点)， 但只允许他们吃水萝卜；对

照组的人则可以任意享用曲奇饼。在接下来的第二项同样令人沮丧的试验中，第一组的人比第二组的

人更快地放弃了。在另位两位心理学家马克默文和苏妮·奥伯尼的试验中，试验组的人被告知说 5

分钟之内不要去想任何关于生啤酒的事。接下来的第二个试验是品尝啤酒，结果试验组的人比对照组

的人喝了更多的啤酒，虽然他们已经知道后面马上还要进行驾车路试。这些实验的结论是：人的自我

控制是有限的。

那我们自己呢？比方说，你有一个很不喜欢的上司或者同事，你忍耐了整整一天，没有发作。晚

上回到家，一点小事你就忍耐不住，对家人开始发作。或许你没有对家人发火，而是把一桶冰淇淋给

统统吃下去了。减肥的人往往也是这样，调查表明，在减肥节食的时候，很多人会疯狂购物。他们压

制了自己对食物的欲望，但却在另外地方发泄出来。

这一切说明，你能在某一方面成功地自我控制，但在其它方面却控制不了。也就是说，你抵抗引

诱试探的能力是有限的。对此特别有经验的是那些吸毒或酒鬼。

对今天的这段经文，我们采取的是什么样的态度？我们很多人都认为，耶稣旷野受试探四十天这

段经文是教我们如何抵挡试探的榜样。毫无疑问，熟读圣经、抵挡魔鬼，对不好的事情说‘不’，的

确都不错。但是，如果这就是这段经文的目的，那么你从中受到多少实际益处？你在生活中遭遇试探

时的表现又如何？既然我们已经知道这段抵挡试探的经文，你为什么还是不能抵挡一切试探？或许你

能够在外面做到不碰、不去、不摸等等的试探，但你为什么心里还有嫉妒别人、或者背后传话、贬低

别人等等的问题呢？这些都是实实在在的试探，假如说只要知道圣经的话，拒绝试探就可以了，那么

我们这些愿意成为敬畏神的基督徒们，胜过各种形式试探的成功率并不高呢？这段经文的确教导我们

如何抵挡试探，但却不是很多人以为的那样。

当我们面对熟悉的经文时，有好处也有坏处。我想我们应该把以前的概念放在一边，来重新开始

学习这段经文。我们先来看特殊的儿子这件事。路加和其它三卷福音书的作者不同，或许你已经注意

到了，路加福音把耶稣的家谱放在了耶稣受洗圣灵降在他身上和耶稣被圣灵催促到旷野受试探这两件
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事的中间。马太和马可都把这两件事连在一起，但路加决定把这段长长的家谱夹在中间，就好像路加

还没读过《马太福音》和《马可福音》，不知道家谱该放在哪里一样。路加啊，假如你要把耶稣的家

谱放进来，那应该在第一第二章介绍约翰和耶稣怀胎、出生的时候；你不该等到现在，在耶稣开始公

开事工时插到中间来，对吗？我们怎么办？要么认为路加的写作实在不怎么样，需要一个编辑来帮忙；

要么承认这是圣灵默示路加以这种方式安排。家谱是有意这样放在这里，要教导我们什么东西。你若

仔细来看的话，事情的确是这样。我们从家谱本身可以学到很多东西并且也可以从前后文里学到不少。

我们刚听到 “有声音从天上来，说：你是我的爱子，我喜悦你”，神亲自指出，耶稣是他的所爱的儿

子。并且之后魔鬼在旷野里试探他时的都是围绕着这个问题：你若是神的儿子…. 

既然这样，那么我们应该在家谱里找得到耶稣的儿子身份，3：23：耶稣开头传道，年纪约有三

十岁。依人来看，是约瑟的儿子；3：38 :塞特是亚当的儿子，亚当是神的儿子。在这段家谱里，路加

提醒我们，约瑟不是耶稣的父亲，他与这个孩子无关。这个孩子从圣灵受孕，由童女而生。因此耶稣

的确是没有父亲的特殊孩子，他是神的儿子。并且 38 节说他的家谱可以一直追溯到亚当。而亚当也

是神的儿子。他们俩有个共同之处，那就是两人都没有地上的父亲。亚当是神从土而造，将气息（即：

圣灵）吹进而使他有了生命；基督是在马利亚的腹中由圣灵吹入而生；在这一点上，他们俩的生命是

联系在一起的。

所以我们在这里学到的是，耶稣是神的特殊儿子，是真神；他也是亚当的特殊儿子，像亚当一样，

他没有地上的父亲。这位神的儿子刚刚和别人一起进入了悔改的水里；这悔改之水之所以存在是因为

那么多年前亚当犯罪，从此罪进入了世界，我们大家都遭污染。耶稣这个人也进入了此悔改之水，认

同了人的需要。以色列遭遇到的、被捆绑的问题，耶稣把自己的生命于此联系起来。然后是耶稣这位

神子被圣灵催促到旷野去，受魔鬼的试探。不管这旷野是什么样子的，这是神交给他的任务。我们怎

么知道的？因为圣灵将他引到旷野 (4：1) 

我们知道，亚当也曾面对类似的试探。神的儿子亚当把整个人类一起带进了罪的里面，他受试探

不是在旷野而是在乐园里，试探他的也是后来在旷野试探耶稣的同一个撒旦。撒旦答应要给他的，和

答应要给耶稣的也极其相似。耶稣与亚当这两个人的生命相互联系，他们的故事相互联系。假如你看

不出来这一点，你就永远无法理解路加要我们知道的覆盖整卷福音书的主题。这个故事不单单是耶稣

受了洗，后来饿了。耶稣在这里所做的可以一直追溯到当初的乐园里。这是一场争战。几千年前，撒

旦在伊甸乐园里试探一个没有父亲的人亚当。基督在这里所抵挡的给后来世世代代的人产生了不可估

量的影响，就如亚当的所做所为所产生的影响一样。

所以我们在这段经文里看到了一个特殊的儿子。接下来我们要来看愚蠢的儿子。这一点或许不那

么明显。已经讨论过，耶稣的神子身份在这段经文里到处可见 “你是我的爱子，我喜悦你”; “你若是

神的儿子,就…”；但是假如我们不理解神的第一个儿子，那么我们就无法理解这里的这个故事。路加
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称亚当是神的儿子，因为他没有地上的父亲，就像耶稣一样；亚当深得神的喜悦，就像耶稣一样；神

把他安置在乐园里，他什么都不缺乏，并且处处是美丽景色，神又赐给他妻子为伴；除了一棵树之外，

他拥有一切。在这样的环境里，撒旦来试探他：神真的知道什么是对你最好的吗？你不知道吗，神不

准你碰那棵树，是把最好的留下来不给你，他不想让你像他一样。你只要吃一口那树上的果子，你就

会像神一样。只要你伸出手去摘那个果子，你就能过上真正的好生活。

亚当的反应如何？他应用了他的自我意志，从本来神应许他的喜乐生活一头栽进了悲惨之中，并

且把我们大家都拖了进去，从乐园的东面被赶出去，到旷野之中。路加是在告诉我们，你若想要理解

耶稣在旷野的故事，你就必须联系到乐园里的这个故事；你必须明白，这位耶稣是与亚当相连的。他

来是为了要挽救那个愚蠢儿子的所做所为。路加脑子里不仅是亚当这个愚蠢的儿子，还有以色列民族。

从圣经的角度上，你是不可能无视这样一个事实：就如亚当是神的儿子，以色列也被称为神的儿子；

就如亚当应当遵守神的命令，以色列也应当遵守神的命令。神第一次从埃及把他们救出来时，神用的

是什么样的语言？你要对法老这样说：以色列是我的儿子，我的长子。容我的儿子去，好侍奉我。（出

埃及记 4：22）就像亚当一样，以色列被神呼召，要他们成为一个圣洁的国度，成为外邦人的光，以

敬畏之心遵守神的誡命；就像亚当，他们在旷野中遇到试探，无法抵挡、忍受。神在《何西阿书》里

说：“以色列年幼的时候我爱他，就从埃及招出我的儿子来。先知越发招呼他们，他们越发走开，向

诸巴力献祭，给雕刻的偶像烧香”。这可以说就是以色列历史的总结。就像亚当是个愚蠢儿子一样，

以色列也一再一再地愚蠢地悖逆；他们在旷野多次遇到试探，多次失败。甚至神把他们带进应许之地

后，他们仍然向偶像献祭。这就是引出路加福音里这个故事的历史背景。此历史背景把我们带进旷野

之中，一个孤独的以色列人，被称为 ‘神的儿子’ 、‘亚当的儿子’，整整四十天没有食物，撒旦出

现了。

假如你看不出这是你已经读过的圣经的故事，那么你永远也不会理解为什么路加把这个故事放在

这里。这是亚当的故事，这是以色列的故事。当然一眼看上去可能读不出这点来。但假如我们看不出

这点，我们就会说：耶稣这样抵挡魔鬼，那我们也要如此行。你问没问过：至今为止，神的儿女抵挡

魔鬼的成就如何？你抵挡魔鬼的成就又如何？亚当没有成功，他的后代当然也没有。

最后我们要来看的是基督作为神的爱子，在肉身被试探也使他们俩联系在一起。试探的关键是：

谁为你提供，你吃的是什么？亚当遇到的第一次试探的中心就是食物。耶稣在旷野四十天没有吃东西，

食物又成了故事的中心问题。食物是撒旦试探亚当时用的，食物也是以色列在旷野不断跌倒的原因。

食物使前面几个儿子受试探，现在这个儿子也必须面对同样的试探。当然这里的试探不单是食物，更

重要的是信靠和身份问题，也就是说是有关生命的问题。什么东西可以使你满足、使你幸福？你在这

个世界上信靠的是什么？怎么样才能找到生命的意义？任何试探都与此有关。因此试探并不单单是食

物，而是面对这个问题：你是谁？你的生活意义何在？
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四十天没吃饭了，四周连个人影也没有，也没有吗哪出现，也不像乐园里那样有各样的果子，更

不要说是在那个重大启示 “你是我的爱子，我喜悦你” 之后。但眼下耶稣并不一定感到神的爱，感到

自己是神的爱子，他为什么被丢在毫无人烟的旷野里那么久？撒旦就是针对这一点提出的问题：“你

真是神的儿子吗?’ ，你为什么不能把石头变为饼呢？亚当有满满一园子的果子，以色列在旷野有吗

哪，可是你什么都没有。你真的认为自己是神的儿子吗？

有意思的是，2016 年出炉的最新一集《星球大战》就是根据这段经文写的，名叫‘沙漠中爆炸性

的一天’格莱革在这部影片中扮演了基督又扮演了那试探者。这种电影在神学上的毛病多的不用说，

但这里对这段经文的理解倒挺准确的。影片中有一段，试探者对基督说：你父亲要照顾的事情太多，

甚至超过对你的爱。耶稣说：我父亲爱我。试探者却回答说：不，他只爱他自己！

试探不都是这样吗？试探永远都围绕着爱和身份。你以为神真的会对他所爱的儿子这样做吗？或

者说，假如神真的爱你，他难道不会让你日子过的快乐吗？假如神不提供给我我所需要的，那我还有

什么选择呢，只能犯罪啦。尽管神已经说了你是我的爱子，试探者的话那么令人感到舒适，多么中听

啊。我会帮助你在你兄弟姐妹中出头，你会终于找到自己，找到完全，我让你成为一个真正的男人，

让你成为美女，让你变为聪明，被人接纳，给你安全···只要你按我说的去做。每个试探的核心都是

这些东西。真正试探我们的不是外在的东西，而是我们心里感到自己缺乏的，想要得到的。我们读以

色列的历史，总觉得很可笑，可我们自己的生活又怎样呢？我们不过就是把那些事情看为正常而已。

这正是为什么这个故事被安排在这里。这里的确是解决试探的钥匙，但这个故事并不是教你如何

抵挡试探，而是作为补救，因为一次又一次我们没能抵挡试探。假如要靠我们自己赢得这场争战，我

们早已输得落花流水了。因此我们需要有人来替我们争战，来遵行我们所不能遵行的，信靠我们所没

有信靠的，使我们有盼望。这个故事不是帮助我们改进我们的存在，这个故事在这里是因为我们实在

抵挡不了试探。在这个试探里，食物再一次出现，我们救主的声音是：人活着不是单靠食物，乃是靠

神口里所出的一切话（4：4）他为了人而成为人，为的是要来成就人所不能成就的。他已经是顺服的

儿子，不需要做任何事为了要赢得父的喜爱。他是在为我们做，他的回答不上凭空而来，而是来自今

天早上我们读的旧约《申命记》十二章神的话：你要谨守听从我所吩咐的一切话，行耶和华你神眼中

看为善看为正的事，这样，你和你的子孙就可以永远享福。现在他来了，回应了神的话，这是以色列

从来没有做到过的。他站在那里，作为末后的亚当，作为真正的以色列人。

耶稣作为神来到地上，成为一个人。他的整个人生代替我们通过了试探，又承担了我们罪行的后

果。请看这段经文是如何结束的: 魔鬼用完了各样试探，就暂时离开耶稣。撒旦并没有就此逃之夭夭，

而是等待机会。假如当年亚当这么做了，今天会如何？我们将有永远的生命。我们一生以来都在对神

说，不，而对撒旦说，是。基督不仅对父说，是，并且为我们这些今天仍然说不，的人承受了神的惩

罚，尽管我们知道更多的圣经经文，知道抵挡试探的经文。但我们仍然失败，因为我们认为其它事情
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更重要，可以帮助我们解决问题。这位儿子会一直顺服父，直到魔鬼的邪恶力量达到一个极端，而神

看上去的缺席到如此地步，他不得不问出这个问题：我的神!我的神！你为什么离弃我？如此，也唯

有如此才能战胜试探。因为如此就把试探的能力给除去。试探不再能够胜过我们，哪怕是在我们的失

败之中。因为试探带来的审判后果已经被除去。基督的死与复活就是我们抵挡试探的力量。

有意思的是，前面我们提到的那个心里学测试结果表明，唯一不受试探的人是对试验中的东西本

来就没有兴趣。抵制你不想要的东西当然是不难啦，对吗？福音的大能是开始改变我们本来容易被试

探的东西。我们被试探的核心问题是值不值得的问题，神值得我们全身心地信靠吗？神的奇妙之处在

于，他来是为了我们，帮助我们，使我们变成我们靠着自己无法改变的。并且永远地成为我们中间的

一份子，成为我们在天上的中保。知道了这个真理，不仅让我们知道神值得我们信靠，我们也终于知

道了自己的价值；不是根据我们所做的，或者所完成的，也不是我们有多美，有多富。而是让我们知

道自己的身份，提供我们任何地方都找不到的安全感。由于他的死与复活，不仅他是爱子被父喜悦的，

并且所有信靠他的人都被父所喜悦，我们可以确知我们是神的儿子，没有任何东西可以使神对我们的

爱有任何改变，是生是死还是任何其它东西。无论你处在什么状况中，或迟缓或肥胖或贫穷，你已经

确确实实成为神的儿女。愿你们今天早上重新确认自己信靠神，确信你的生命藏在基督里。

让我们一起祷告。

主餐 

我们来到这张桌子面前，知道了试探是有其根源的，试探问题是关于信靠与值得的问题、是关

于我们身份的问题、价值的问题。这张桌子就是来回答这些问题。对于你们中间上个礼拜未能胜过试

探的人，现在可能觉得自己有点假冒为善，不知道自己是否真的是神的孩子？你必须知道，这是那恶

者提出的问题，而不是神对你的旨意。今天早上神来到这里的目的就是为了让你知道你是谁。通过擘

饼喝杯你可以知道基督在你里面，你在他里面，因此你是神的爱子，不是根据上个礼拜你的表现，而

是根据基督所成就的。这圣餐彰显的是基督为罪人所做的。或许你的问题不在于试探或者那种外在欲

望的试探，或者你心里还是有个疑问：我怎么知道我是神的儿子？我怎么知道神爱我？为什么这样的

事发生在我身上？这也是一种怀疑神的试探。这张桌子在对你说话，叫你确知你是神的儿女。他差来

自己的儿子来，为你死在十字架上。你可以触摸到品尝到的。我的责任就是鼓励你继续信靠他。愿我

们一起来真心信靠他。 

让我们一起祷告。 


